らなかった原始時代の人間にとっては、地球の

自然は絶対の威力をもつもので、開発するため

遇するかと結んでいるが、それは暫らくおく。 部指導者を痛烈に批判、同時に東条首相の処刑 う。ある雑誌に彼にこの悲劇を興えた当時の軍 労の言葉も及ばぬ長い孤独の困苦であったろ に住んで、手作りで衣服用具を考案し、原始人

論、人間自体の破滅に通ずると気づいたのが、 る。それが窮極は人間社会、一般生物社会は勿 いても、絶えず環境を破壊しながら生きてい

寺院の森を大切にして、次代に遺す義務さえあ 無形の文化財保護や郷土の精神的中枢たる神社 展を見せている。石器や幼稚な生活様式しか知

時の科学的開発は、その名の如くすばらしい進 一地球だけに科学の成果を限定して考えても近 昭和47年4月

る大自然の様相を簡明正確に握る科学はない。

氏が、ガムの原始人的生活から祖国の変貌し た社会の中に帰ってきた。見るもの聞くもの悉

ひき起す産業の発展ぶりを想ったであろうか。 の環境変紀、あるいは破壊荒廃の公害騒動まで

すなわち人間性無視の結果になる。 视することは、自然の中における人間の位置、 を増進するための科学や医学が、自然の法を無 福な環境は形成されない。ましてや人間の福祉

あらゆる人間の立場だけでなく、あらゆる生

先頃敗戦が置きざりにした元兵士の横井圧

定が、大きく当らなかったと苦しい弁則をして 集めた各地の気象データと過去の統計からの判 投げ売り広告が一月中旬に出た。予報担当者は

の力で十分に計量し、予知することは可能であ

自然現象は、逐次発達してゆく総合的な科学 るが、刻々変化し、時には驚異の大変動の起

ろう。今日その発展過程が、アポロによる月面

到着を実現している。

と同じ自然食に生きて二十八年、まことにご苦 くが別世界に急転投入された感があろう。洞穴

ならないのである。

然し、人間は自然の法の大切なことを知って

知慧や欲求から、従うべき日然の法を忘れては 法はあらゆる生物を保護している。人間だけの ら自然の法の中に、人間だけが科学を駆使して 物が自然の法の中に生き続けたのである。だか 生物社会の調和を破壊してはならない。自然の

> 規格品的に整理しようとしても、人間をすべて 録を造している。現代いかに画一的に管理し、

歴史は自然の法の中に、人間社会の回転の記 自然開発にあるとの極論もある。 1 日 土曜日

論説

自

然

と

間

性

呼の外はない。

自然の法に反しては人間は活きられない。幸

孤独に堪えた意志の強靭性を考えると何人も聡 日然の法に従って生きぬいた彼の環境順応性と

この頃喧しい公害の諸問題である。

史の中に、戦争の記録を残している。横井氏の

国家民族の闘争は、古今東西を問わず長い歴

一月に至っても一向に寒い日がない。衣料品の

総合環境であったであろう。

遠く遡るまでもなく、百年前の人間が、今日

に科学するなど、夢想だにしなかった大権威の

気象予報が今冬は一月厳寒と放送していたが

県文化財に指定 3

鎮 玉



00

定を受けた中津宮本殿 (向って右が本殿) 写真は県文化財の指

近く正式決定をするものとみられ 当社中津宮本殿が県文化財に指 これを受けて、県教育委員会は

あげられている。 時代の建築様式を伝えている事が 同本殿が指定されるに至ったの された理由は、 内部の化 粧 垂 桧皮ぶき流れ造り 屋根等室町

昭

和 宗

四 像

+

年

大 七

奨 度

学

生

決 定

3

3

査を経てこの度の答申となったも 宮本殿は未指定なので先ず県文化 本殿と同様、重文的価値があるの 昨年九大建築学教室太田教授の調 財指定の申請を行った。そして一 ではないかとの意見があり、中津 技官から部分的ではあるが辺津宮 調査もすくめられ、この際、調査 解体修理調査の際、中津宮本殿の 昨年完成された辺津宮木殿の り余寒厳しい去る二月九日、当大読み上げ、一人一人に選定書が手 奨学生に推薦下さる様お願いをし 社斎館に於て郡内六中学校の校長 渡される。なお、本年度奨学生よ 生徒の中より各校二名づく当大社 の新春に卒業し、高校へ進学するすることになった。 先生全員に御出席をいたゞき、こり一人当り年間弐萬四千円に増額 金受給生が決定された。既報の通 ていた。この程この推薦を受理し

昭和四十七年度宗像大社奨学資

いて行い、祭典後、各自の名前を

井 東村

折尾

博多高校

福岡

江崎

琴子

宗 像 中村

幸

福間中

11

田藤井

九日、天長の佳節に総社拝殿に於

後世の変更や補修も大変少なく素 太田教授談「大島の中津宮本殿は 大宮司氏貞の改築と伝えられる。 梁間二間、一重で天文年間、宗像 厳重な審査の結果、推薦された十 学金が支給される。 中津宮本殿は三間社流れ造り、 定したのである。 二名全員を本年度奨学生として決 た当大社奨学資金運営委員会は、 新奨学生奉告祭は来る四月二十一高校名)

指定するよう県教育委員会に答申 中津宮本殿など四件を県文化財に 専門委員会議が開かれ、宗像大社 去る三月十五日、福岡県文化財

五体(大日如来、釈迦如来、薬師 如来、阿弥陀如来、如意輪観音)

を県文化財に指定するよう答申さ 町時代の作と推定されている。 れた。いずれも木造、等身大で室

として知られている鎮国寺の仏像

直なよい建築と思う。 また彫刻では、宗像大社神宮寺

> 井 筒

毎月発像 一日 行

電話定価

本 九州店

社

像大社会 個別與宗樂郡玄海町 話神漢代表26番 五一年送料共500円

結婚式場用品

神具、

装

束

会株社式

電話京都(印書)是「一書」(代)~「電話 福岡(印書)之一、五十九四五六電話 福岡(印書)六五十九四五六電話 福岡市吉塚一丁目三番三号(一八福岡市吉塚一丁目三番三号(一八 電話京都(0至)||| - | |||

史跡保存標柱 建てらる

史跡保存のために、一〇〇万円(定された宗像神社境内について、 国庫補助金を含む)かけて標識板 並びに標柱と史跡境界杭の埋設工 去る十二月文部省より史跡に指

宗像三宮— てられた史跡保存標柱



大

井

安部

大井

安部

静子

郷藤崎

辰子

福

岡

麻生

宮、第一宮(惣社)、浜宮、と順 麓にかけて上、下高宮、第二第三 杭がそれぞれ設置された。 所の標柱と境界杭、更に辺津宮の す標柱、及び中津宮と沖津宮遥拝 次展開している境内が史跡に指定 指定事由を記した標識板と同境界 写真は、沖津宮鳥居入口前に建 特に辺津宮では、宗像山から山 当工事では沖ノ島全島史跡を示

御 案

九キロ彼方の沖ノ島に渡り、沖津 戦記念日を卜して、国家鎮護祈念 の現地大祭を斎行いたします。 宗像大社沖津宮に於て、日本海々 大島から巡視船に便乗、海上四十 毎年海上保安庁の御厚意により 来る五月二十七日、沖ノ島鎮座

原

町

八波

五月

申し込み下さい。 方は一旦四月末日までに、仮申込 受けておりますので、御希望のお し上げますので、御希望の方は御 本年も左記要項により御案内申 但し、関係筋より人員の制限を

み、又はご連絡下さい。 付申し上げ、返信到着順に受付を その後、正式申し込み書を御送

宗像 " 水産 " 宗像 " 福岡 " 一、参拝者には沖津宮大祭奉賛費 として一名につき一口壱千五百 円以上の献納をお願いいたしま

、前日大島に斎泊して頂きます 準備願います。 が宿泊、食事等は各自御手配ご

後、昭和四十七年度第一回目の奨 既に奨学金を受けている二、三年

遠藤 真二

戸畑工業

遠藤美枝子

古賀高校

通り。(出身中学校・氏名・進学

城山中

清美

立 川原

淑子

古賀高校 香椎工業

なお新年度奨学生の氏名は次の

生の先輩等を囲み懇談会を行った

当日は祭典終了後、斎館に於て

中央中

占

りえ 理恵 炎 典 巧

宗像 "

吉田

孝道

福岡農業

"

芹野 本松

拝者はお断り致します。 遊山、魚釣等を目的とした参

吉 武 白木うめ乃

畑田中ハツセ

津屋崎 占部

由久

は、自然の中に人間が生かされ、その恵沢に育 を豊かにし生活環境を変革してきた。自然に挑 せ、知恵の成長を科学研究に向けて、社会生活 説くところである。 学も医学もないのだから、調和は不可能ではな る。人間の福祉や社会の秩序に反する宗教も科 止しようと云うのではない。 む科学の躍進などと言うが、自然との対決思想 い。それは多くの宗教科学の夫々の専門学者の 史的遺産を尊重しつつ調和を持続すべきであ ると思う。それは科学の進歩や開発の進捗を阻 科学と宗教は、いつまでも自然の法の中に歴 長年月の経験を重ねて、人類は文明を発展さ

は、もっと恐しい公害であり、自然無視の元兇 失われた二十八年を償う道はなく、気の毒なが

ある。自然破場の元兇は、自然の法に頓着しな は何であるかを考えてみなければならないので ら戦争公害の一人であろう。 現在の自然破壊

と、祖先伝承の宗教を守らねばならない。有形 機械力による開発の名の破壊は許さるべきでは 規格品化することの出来ないと同様に、科学や 吾人は貴重な文化財を残している民族の歴史 産である。 まれた生命の根底を忘れたうぬばれに過ぎな い。所詮は自然の子である。人間性は自然の所

内

「沖津宮現地大祭」 申し込みについて

宮で大祭を添行いたします。 にも種々ある。中に「梁上の君子 る。時勢の紊乱を賢める名言も、

してはならない。テレビで毎日の ルの人間魚雷を走らせてはならな する学徒たちだ

〇再びバメート 幸福のために利燃も名誉も度外視 ない。若く真剣な考え方を、平和 の会社重役は自家製を飲まず漢法 ように繰り返す特効薬の宣伝、そ い。それを走らせる指導者が出現 の青春を嘆いた古いつわものでも のにせ君子ではない。戦場に非命 略の世界に練磨を重ねた議場厚顔 レールを敷く者は誰か。それは権 生前を判定される者もあろう
〇 極刑の霊も俺とあまり変らないと と考えるのだから「梁上の君子」 の理想を追う青年たちだ。人間の 勲何等とかが政府で定められる 仁慈の道を教えた古聖賢の基本の

武

丸立石ろせ乃

阳 蒙少

詠草到着順

麦野

時雄

第一元回

宗像大社歌会詠草 岡 毎月十五日と切

等はこの意味さえもわかり兼ねよ のか

の選挙毎に、君子が並んで ると、ある政治家が記者会見で述 どうかは知らぬが、この種の君子 鼡小僧は、みな梁の上を這ったか 演劇で名を売った石川五右ヱ門や うが、泥棒の尊称(?)である。 」が残っている。今日の学生青年 ば官軍」嫌な文句である
〇君子 君子とは誰を言っているのか。そ 恥じない戦をしているだろうか。 う。口は調法なもの。嘘も方便な である。苦笑さえしない人もあろ 昔の記憶を大げさに表現しただけ 今日の彼は学んではいない。ただ んだ中国の古典にある良薬であ 堂々たる揚言は、彼の若き日に学 べた記事を見た。苦笑した。この い」で堂々と選挙を戦うべきであ に属する。死ぬと生前の功により 君子の争いが見られようか「勝て んな者も稀におるかも知れないが一うっすらと初雪白く化粧する春浅 隠謀・画策・挑謗の醜態のどこに 先き頃、新聞紙上に「君子の争 言 るこの道恵み多かれ 人の世の六十路を過ぎて転職す辿 て夕の厨に我心和めり 春浅し岸の柳もかくらみて

水面に 母と娘の交す言葉も何となく変れ つはぶきを採らむと入りし海田山 雨晴れて水漬く田あれど早春の野 上流に護岸工事の進みゐむ釣川の えて夕の鐘鳴る 長雨の上りし空に茜さし冬田を越 く船のかなしかりけり 若きもの持てるらし 雨にゆく大和の路より今宵越す生 畑より取り来し蕗の萱香 に立ち 稚魚の動きみえおり に恋ひつく産土に住む 国宝発見に湧く荒海の沖の島ひた る如し式ちかまりて すべきありて又朝は来ぬ 傾けるよはひにはあれ限りなくな 春闌の花ひそやかに

咲く にすみ透る雲雀の高鳴き 水は今日もにごれり き庭に水仙黄し うらぶれの吾に聞くなよ鴎鳥沖行 久々の春日に鳥の翔び交える心に てる庭のジンジャーの芽生たしか 読むにあき縫かにもうみており立 川恋ほしむ夫と見にゆく 春の野を廻り道してふるさとの小 宮田 深田 田久立花 徳 重 石松やす子 武 丸 原田 Ш Ш 名 田 勝浦永島 曲 吉 武 早川 光 岡 河村 Ш 久留米 篠田太郎坊 久 島吉武 残 竹原 熊 鷲津かつ代 熊 小野かをる 北原 小方 中野 天野トモエ 桜井 武雄 勇雄 久光 文子 節子 須磨 リノ 君子 実 るくところ子等の遊べり 読み書に飽けば花壇に下り立ちて やがて何時か嫁がせん娘の行末を 干数百年土中にありて変らざる指 のほろあげつく見をり 綿雲の散らばれる空深く見ゆ日覆 庭に風情を添えるこのごろ さ波を仰ぎて過ぎぬ 春の陽を映し多摩川ゆるやかに流 辺の草も萠え出でんとす 尋ね来し多摩のみなかみ水温み岸 下しの風薙ぎて行く 凍み透る山荘むかいて叫ぶ母浅間 叶が毎に向いて 革命に心狂いし子は撃てり吹雪に 草も木も新芽を吹きて行くところ 土に親しみ老ひを安らぐ 思いてかなし離れ住む娘よ 輪は金色に光りを放つ 咲きたり春告げ顔に 恋の浦の波まだ荒ぶれど崖上に椿 耕せむ田の草焼き払う ものの芽の動く季来ぬ今年また休 母の三十三回忌いとなむ 色褪せし写真にうつる人等招び祖 の花を買ひしに公害のふあり 治療室にも花一つほしききりしま 天草の四の橋の裏に輝やける夕さ 野山はなべて春陽にむせぶ しほらしき佗助咲きてみどりなす

畑田中

桂

駒の山は遠くかすめり 久々の故郷訪れ懐かしき春の川辺 畑 藤井

説く非君子は、政界はじめ各界に

あると知る。残念ながら。

夫征でて逝ぎたる海よ車窓より見 ふるさとの溪に向いて 若返り大 声出して山彦を呼ぶ 宮 津屋崎 麦野 田 片山 時雄

津屋崎 菱 花

女

大 井 吉田ますみ

入りつ帰へる嫁まつ家に 朔子 宗

土曜日

に、各郡において農村集落の宮座

筑前ではすくなくとも藩主黒田

氏の二百数十年に亘る治政のもといの年である。二つの記録には若なわち地主のことであろう。名頭

変で自刄した翌年で、賎ケ岳の戦

頭または銘頭のいわゆる頭百姓す

並宮座格式帳九月廿九日祭り日】

昔の宗像の農耕儀礼を究明する稀

については触れず、【御宮座正免 が、野坂では二十五の名に田地が干の差異があるが、しばらくこれ は普通に田地持ちのことである

わば正座には、のつと、宗方、おて名頭のうちで【おさ】があり、

】について附言したい。正面のい

割つけてあったといわれる。そし

のため改革を断行し、

宮座行事も

七)御宮座引座面々年々定書帳丑

って来た古野太三が村の財政予備

この村では、元标治年(一六九

のほかは見出せなかった。なおこ 有な部落と思ったが、十分な調査

の村の宮座は天保五年に圧屋になができなかった。

る。

また大きく制約されたと伝えられノ九月十三日』の記録を初めとし

前記の名のうち、神官中村氏足 座記録が保存されている。それ以

て、大正年間に至るまで多くの宮

1 日

粕屋の諸郡では、宮座行事は多少 が慣行されていたことは明かであ

とも変形しながらも存続してい

は祝言、すなわち、神主であり、

が納めたものらしい。また名頭の 田地は小百姓が耕作し、税は名頭 る。そのうち鞍手、遠賀宗像・

昭和47年4月

須恵、平等寺の十部落で保存され

てきた宮座資料を紹介したことが

みこ」というように京福寺、 は巫女で、野坂では後世でも【七 尚のこと、またおさは村長区長な 宗方は宗形、僧かたと同じく、和 さ衆が記されている。のつと、と

貞行

懐古 郷土

宗

像 0

農

耕 宮

儀 座 礼

その一 (24)

> 座御祭り座献立】と 前の【元禄辛未ノ年

して「鱠しやう (一六九七) 控御宮

座が設けられた。 享和十一年に三十三名から成る新

散仕名、国弘名、友末、宗安、守

ま)すなわち名(地主)の神様を 永、北林、友末、貞之、山田、

則

祭ったといわれる。

このうちで最も古い宮座の記録

れた【天正十一年(一五八三)二

八日御宮座正免」および【天正 野坂の一ノ宮神社から発見さ

とみて上座に据え、あるいは踊り 神社に所属する神聖な女性である 吉の七みこがある。また【ふゑ】

や祈祷を行わしたのであろうか。

いるが【天明八(一七八八)戍申一談)神興村八並は宮座だけでなく ったものがあるだろうといわれて 和十二年六月中村氏足氏六十六才

多くの民間資料が残されていて、

である。この年は信長が木能寺の

また【名】(みよう)とあるは名 ノ年野坂村一ノ宮二ノ宮年々神事

野坂、王丸、神興村八並、上凸郷

どの役職者であろう。見ことある

わたしは宗像郡下の南郷村光岡

なかった。

鳥 居

K 似 せ

た

珍 5

L

42

松

. の 光岡に住む衣笠碩 実 り

二郎 氏

む衣笠碩二郎氏によって、去る二 の一角に見事な鳥居型の松が献木一が子の様に可愛がり、この程高さ 干七日、当大社、勅使館 庭園 宗像町東郷下光岡で農業を営な 決意も固くこれ以後四十年間、我了となった。 でも、そっくりの松を育てようと これを知った氏は、何んとして一武武雄氏らが応援にかけつけ、一 枝も違わさず無事根掘し、植樹完

以後その優美な形を見る事は出来 | 名、衣笠氏側からは、御子息を始 | 笠碩二郎氏を右に協力者の方々。 に立っていたそうであるが、それ | 晴の好天気となり、神社側より七 頃までは当大社松尼神社の一角 め、親族でもあり植樹に詳しい吉 当日はぐづついていた天候も快

鳥居型の松は、神社の象徴であ | 出来上がり、ようやく念願の献木 | 見事なものだ | と 感 嘆 させてい 居の形をしたもので、四十年一となったもの。 八尺、幅四尺の立派な鳥居型松が立て、参拝者を「成る程、 写真は、勅使館庭園に無事献木一ているということがある。これ即 今では、神社の景観を一層引き一が知らず、

方がかえっ

て良く知っ 遠くの人の

となった鳥居型の松と奉納者、衣

ち灯台下暗し。

世の中の事情については良く通じえており、したがってその以前に 皆目わからないということがあ ているけれども、身近かなことは 般に良く耳にする言葉の一つ家、井原西鶴の作品にはすでに見

ぐ近くに住

れた人がす

く名の知ら

んでいるの

を近隣の人

る様になった。

さだかでないが江戸時代前期の作 ある。この諺が何時頃出来たかは 最近富にこの様な事が多い様で しである。まず足元を見よ。 いということは世間によくある話 知っていても、手近なことには竦 ともあれ、身に遠いことは良く

昭和四十七年度

営方針 宗像大社責任役員会一 を 審 議

の密議が行なわれた。 七年度宗像大社運営方針についてある。 責任役員会が開催され、昭和四十一営史は約二ケ年で完成する予定で 去る三月十八日当社斎館にて、一一、この度の御復興についての造 一、玄海町庁舎が来年以降ゴルフ

おり現況報告があった。 査がなされ、大威省に報告される一ある。 公認会計士によって収支決算の監 一、復興事業会計業務については まず、復興事業について次のと | 場隣接地に移転すべく目下工事中 社境内であった時代に復し、第二 宮第三宮の聖域を造営する予定で なので、移転後跡地を往古宗像神 この後、昭和四十七年予算案が

了をみるので 本年七月か八月は、御造営完成によって一応の終 期成会を崇敬会と改組する案 復興別成会の業務について、密議され、原案通り可決された。 極めてきびしい内容のものとなっ管理に膨大な経費を要するので、

出来ていたように思われる。 岬や港にあって、 船舶などの案内 今日、「灯台」といえばすぐに

ろからこの言葉が用いられ 近かな真下だけが暗いとこ 台、または燭台のことであ が、これはもともと灯明 標識の「灯台」のことを思 とである。その明かりは手 用いる灯火をのせる台のこ って、つまりは家のなかで い浮かべる人が多いようだ

十九日

二十七日 干四日 五十名参拝。住吉大 新日鉄折尾製鉄会二 浦漁協組合長来社。 若布献上協議会に七

三日 孔大寺神社祭、当社 月次祭斎行。多礼区 婦人会境內清掃奉仕

高知出光会三十名彩

九日 公日 愛媛出光会三十五名 出光興産兵庫製油所

五十名参拝。

に記されている。(叙省略) 【天明七(一七八七) 丁未秋九月 れていた。貞享年間に村山田が分 とに的原神社の大祭が盛大に行わ 改書」の【的原大明神祭礼簿】の叙 この記事によれば、正月と九月 その氏神は的原神社であるが、 る。 日御宮座帳」により九月十一日 の宮座献立を記せば次のようであ の御神前献立は省略して、十二日 されている。 なお【享保拾忌歳午之九月吉一にとるように望まれる。

れをどう捌くかな」

屋敷には必ず【社様】(やしろさ 氏の確証された現存の名は、徳 り、うを一御汁鯛せ切、大根一御 野坂の宮座記録はこのほか継ずる。ほかのは記憶しないと。(昭 廿四枚一掛魚小鯛三掛一もり物柿 次、末延、宗安、正為、弘宗であ 巾い一小爨士二膳但シ下餅二ツ宛 村神酒石之分無相違神前二上可申 饗但し三膳形付、角切餅九ツ三ツ 候、元禄四辛未ノ年九月十一日】 が、くり、大こん、せ 三瓶御供二散米七合】。ついで【 亘し不浄を避 汚穢の事に交ら須 又当番の門戸井土等にも注連を曳 月朔日前斉此日神前に注連を曳 なおこの【御祭礼真膳簿、九月 日八並村座中』によれば【九

二月 社 務 日 誌

十二日 旮 胃 百 建国祭斎行。地元総 節分祭為行 代参列。出光会長外 催、郡内の六中学校 長出席於斎館。 奨学金選考 会議開 社稲荷神社初午祭

十五日 大减省高木主税局長 旧正月祭並びに七浦 安井福岡国税局長来 水難救済会長参列。 元総代·各漁協組合 大漁祈願祭斎行。地

三王百 七十名参拝。 久留米交通安全協会

三月 社三十五名参拝。

四日 香川出光会二十五名

二十六日 三氏参拝。

村してから、長男からなる三十人 で分家の次男家族の増加とともに で宮座を行っていたものが、つい () 鱠せり しやうが、くり、た 青

十一日出光徳山製油所、安 十三日 防府天満宮総代 十日 福岡県労働安全衛生 抄 全公害課七名参拝。 協会久留米支部百名

十五日 月次祭斋行。大物主 内田 事務局長 送別

十八日 テレビ番組、沖ノ島 算案について密議。 会、開催。 十七年度歲入歲出予 生きている日本の

十九日 松尾神社祭養行。北 筑杜氏組合し十八名 るよう御下知を」 祭り」放映さる。

干日 二十日 二十三日 沖ノ島史跡標柱建設 若布献上に久保宮司 鹅戸神宮宮司長友安 末安植祢宜•津屋崎

建設を完了す。 島へ渡島、史跡標柱 宗像権祢宜、本多 長越智氏·鹿島建

復興期成会長出光佐 勢の左翼後方より攻撃

大根、ぬた(以下略) (古野先生著書より)

者の目に、土煙の中にきらめく刀

「や、やっ、あれは!」 戦 その四

て喚いた。 川の土堤を進んでくる するように、味方と思しい百騎は かりの軍勢が、平野を従断する釣 武時の卒いる殿軍に直角に交差時の助勢を仰ぐかの様に戦場を離 「これは困った事になりました

戸口の軍勢を差し向け ちに救い出しましよう、早速、木をもって数日、氏俊を囲み菊池の なりましたな、鎌首をもたげぬう
囲への聞えもあること、兵の半数 好んで蝮の尾を踏みつけたように 入っていた、報せをうけて武時は 城蔦嶽を北に見る無人の赤間宿に その頃肥後勢の先鋒は宗像の支 一双方益のない戦になろうが周

うける形となった。山 り伝令が次々に、先 頭から見下すと、

包囲 勢は自然、前後に敵を から襲うような形で城 った。それをまた背后 きを止め迎撃態勢に入 鋒、中堅へと走り、凡 が渓配を振った。木戸 態勢をとり初めた菊池 長が進んで行く、 菊池 そ二干ばかりの兵が動 を眺めると敵の殿軍よ 口の後詰を手配し戦況 若者が進言し、氏俊

を加えようとする城兵の動きが手 「面白い見物じゃが、

武時めこ

を張るよう手配をした。 と下知を与え、自らは赤間宿に陣はつめいた、 武威を世に示せ」

御座いましようが、この戦は混戦 許斐城に立籠る干あまりの軍勢に 後事を若者に託して幕舎に入ったに全力を傾注しても他の二点より すに相違ありません、未だ豊後ま 線の三角形の一点にしか過ぎない は必定、またこれに手当てをせずに行動を移すが、詳細に状況を判 となり地理に暗い殿軍の敗るる心を奪われ全軍をもって包囲作戦 返事を聞き氏俊は、うなづいて、 ず方略を変え宗像攻めに日数を費 ば四隣の聞えもあること故、一先断すれば大将氏俊が立縋るとは言 に任せ、御自身は北上の御予定でたものであった。普通凡将ならば 「されば菊池殿は、当初は殿軍 かかわらず、まことに時宜に適し え許斐城は宗像一党の引いた防衛 を含めた神湊草崎城、何れの一点 他の二点は蔦嶽城、また大宮司館 武時の此の処置は咄嗟の際にも 会せよ

り斬罪、断首と明白である、一体 これに背けば余程の理由がない限 と、氏俊の軍令は出されており、

> 庵 鳥 画 作

物見の兵が大声をあげ、下を指し 何者か――若者は首を傾けた。 の戦法であろう。 耗せずに目的を達するこれが唯 氏俊が櫓に上って来た。

土煙の中から一騎また一騎、武 をもたげる頃だが一 っき大軍の通り過ぎた街道を再び 若者は黙って北を指さした。さ 「どうだな、敵はそろそろ鎌首

をひそめた。少い、敵の全軍によ 黒い隊列が戻って来る。若者は眉 の顔色は隠せなかった る包囲を予想した作戦だけに困惑

近隣の武家方にたった今、助勢の 「案ずる事はない遠賀、鞍手の 国境いに旗差物が並ぶ よく行けば三日後には 書面を造わした、都合

を計るだけのことよ」 の敵の出方を見て軍略 は必定、さらばその折 氏俊が無雑作に言っ

を救え」 裾まで移動して来た。 の着かぬ前に許斐の山 眼下の修羅場は援軍 「木戸を開いて味方

離れた罪を問っため櫓 した。みだりに持場を 兵は打って出て押し返 し押し返し味方を救出 氏俊の命令により城

に呼び上げた武将の顔をみて氏俊 弾正か、わけを話せ」

面目次第も御座らぬ、実はし

ら戻った父が一目も見ぬうちに戦い許六の一人娘の由である。明か 出たという。聞けば、すばると言 が追駆けて戦となった次第である 出たとの事これを救出に弾正一行 聞き恋しさに堪えかねてさまよい 場に赴き許斐山に立籠ったと話を 軍団の通過で静りかえった宗像の 広野に博多の船頭の娘がさまよい と話を聞けば、今日の昼過ぎ肥後 一仕方のない奴だ兎も角許六に

る、肥後勢領内通過の折は、各将 出る敵の牽制に当らせ数日許斐山 こらし、この対話を凡て吸収して 嶽の押えとし、草崎城より打って 包囲態勢をとり初めた敵の動きに 呼びにやった。若者は瞳を山下に 苦笑して氏俊は許六とすばるを

持ち場の守備を固め事を構えるな

ると、到底記憶することが不可能

わけである。

社競走でモデル チエンジをされ

種、マイナーチェンジ車等がある そのうちローレルもモデルチェン

> はスタイルその他において良くま ングノーズ、ホットテールのスタ

程で、セタン

れでもかこれでもかと云う風に各一り、更にこの他軽自動車の追加車

に車が増加し、めまぐるしく、こ | る。他にマイナーチエンジ車があ

のである。だ カペラロータリークーペ GS が最近のよう ┃ Ⅱ が二月中一ケ月間のものであ 憶していたも | -1200 G L、同 G X、

(3)

ナ、コロナ、マークⅡとチエンジ

レオネセダンが発売、既存

4ドア、スバル、レオーネ14

ドアセダンとして 完成 させてい し、ルーフを40 一高くして4 イルにフロントピラーとリヤウイ とまっている。今回のセダンはロ

EECS燃料蒸発制御装置等を

宗像大社様

富士重工業は去る二月八日、

ハブリカ、コンソルテ、ベルリー

ジを行うであろう。

レオーネ4ドア・カスタムの巻

話

題 の

新車

をみる

(合)

月十九日より市場に送り出した。

この車種の追加はクーペ発売当初 | 見られる 窓枠が 無い車なのであ 00、セダンを追加発表し、二 | る。特徴の一つにサッシュレスド

アと云うものがある。云わば通常

()

車のモデル

変更月日を記

Oグランドファミリア Sチェリ ター1600、ギヤランGT

クーペよりセ して開発され ダンを木命と

> 6400rpm° 受けつぎ、最高出力80m/

までは、凡そ一スカイラインGTX、スプリン

の車種に追加されたものとしては

然のなりゆきと見て差し支えない から囁かれていたことであり、当

であろう。 もこの車種は

それにして一ジンとFF1時代からの伝統を

前略

1361ccFA63型エン

FF方式水平対向4気筒水冷

宗

本年度より実施される高等学校

学校並の生徒数であった。

し、近年では百数十名という辺地

う 岬小学校等取壊 な 5

校区再編成を始め教育環境に至る 全面的再考が余儀なくされてい 面にも重大な影響を与え、各地で一 う人口過密・過疎化現象は教育方 我が国の目覚しい経済発展に伴 | 慮された程と聞くが、 炭鉱事業の | 小学校の歴史の始まりであるが | いう統合問題がクローズアップさ 不況、閉山に伴い児 童数も減少 た当村にあって校舎の拡充等も考 一時則は炭坑村として活況を呈し

の元に統合学校が実現した。

史と伝統の幕をひっそりと閉じ がその重責を果し、百年に近い歴 統合などがなされてきたが、この 始め、玄海町の池野、岬小学校の 廃校もまた活発に行われている。 が、各地小中学校の統合、新設、 の校区変更は耳新しい問題である 三月、この池野小学校と岬小学校 小学校の東福間団地への移設を 宗像郡でも、先年行われた上西|勢の急激な変動はこの農漁村地区 う)農民の校区があるが、社会情 を合併して教育効果を高めようと この為、昭和四十二年頃から両校 を充実させるにはほど遠い見透し の中にマッチした教育設備、内容 く傷んだ校舎を新築し、新しい世 もその影響を受けていた。 にも過疎化現象をもたらし、同地 年で、鐘崎漁民と上八(こうじよ しか立たなかった。 一方、岬小学校の開校は明治七

校が開設されたのがそもそも池野 明治六年に池田村の字木原に学



がなされることであろう。 る。統合された学校にあっても、 の心に生きている限り不滅であ 伝統を生かしたりっぱな精神教育 写真上は取り懐し作業中の岬小 学校

ح

L I 波 折 摂 神 末 社 社

年

近

61

重責を果

工事も急ピッチで進められてい 校と決定した。只今鉄筋コンクリ 事を着手し、校名も玄海町東小学 れ、関係者の努力と地元民の理解 ート三階建の堂々とした近代建築 昨年六月、田野の荒樫に新築工 ジンの音もなでやかである。 この波折神社を神社帳に見ると、 らび、漁船のポンポンと響くエンシケレバ、漁人等此神ヲ祈リケレ の前には旧津屋崎町の商店街がな一サエ鳴ハタメキツツ、海大二震動 とは思えないしずけさである。社人、沖合ニテ大風荒浪ニ逢ヒ、雷 波音は耳に入らず、海の近くの社 た。玄海の荒波を、楯崎、曽根ノ 一、祭神、住吉大神、瀬織津姫神 | ナリ。鼓島ニ漂着風待スル 事 三 品等のみ崎で波を折り、 塩浜湾の します、波折神社をたずねて見 個間町津屋崎字古小路に鎮座ま

志賀大神、菅原神、宇日、皆大二飢ユ。又三神船上二来 気毛知神。

るが、この蔭にあって、旧校舎の

約一世紀に亘り、様々の世情と

の校舎が完成日を間近にひかえ、

像 を 訪 ね 7 (王)

神

郡

宗

昔ノ神籬ノ跡ナルヘシ。昔浦ノ漁 アリ。一説二河原崎上云へル平広 海辺ノ河原ニ神雕ヲ造リテ、斎祠 ノ地アリ。宮ノ本ナト云字アリ。 神鼓嶋二現シ給ヘリ、因テ姫命此 三韓ヨリ凱牌シ給ヒシ時、此三 出 伝曰、往昔息長足姫命

現シ飲食ヲ与へ給フ。食フト覚エ一通させ給ふころ、 雨 頻りに降り 伝るは、菅公太

給フト見ヘシカ、暫ノ間ニ海上静一ホンマチ村民言 バ、忽チ三神姿ヲ浪穂ノ上ニ現シ 記している。 には次のように の、菅公神の条 リ。此レヨリ波 筑前国統風土記 している。又、 云。明治五年十 折大神ト称スト 定メラル。と記 一月三日村社二 海士守天満宮

室府へ赴せ給い時、此所の海上を

云う。…

問

御話しを窺っていると柔和な口調

らない。

絶版になっていた。宗像郡誌

しかし、短い時間ではあったが

訪

いた足跡を、この学舎に学んだ少 風雪を経た学舎。その一傷一傷に 取壊し作業が開始された。

ちはき 3 ん

壊し工事は無情にさえ見える。し た瞳を想い出すのか、工事場に佇 年少女の悲喜を、夢と希望に満ち 歴史と伝統の名残りを、先人の歩

かしこの学舎の歴史と伝統は人々 む地元民の感概深い姿の前での取



17 N

長

長さんを訪ねて見た。 春の交通安全運動週間で御多忙 此の度、新任された宗像警察署

警察官とは思えない感じさえし にも拘らず気軽に応接していただ

物腰の低い姿からはとてもは、幼い時からの家庭教育、学校 教育、それに警祭の補導育成の三 は鋭い感覚と抱負が続出する。 明日を荷なう青少年の育成問題に 者が常に協力的に連絡を取りなが でもある交通災害の撲滅、日本の

られた。 の中に時折 キラッ、キ 信念が察せ 眼からはし ラッと光る っかりした 特に人類 力説される。 「対話の習慣」が重要であると

中、家康が好きとの事。 力をしなければならないと言われ 福を目的とし、そのために日夜努 を拝聴しつつ、最大多数の最大幸 警察は、あくまで民間人の要望

今日の悲願

す習慣を身につけさせなければな ら明るい家庭を作ると共に人と話 【お知らせ】 宗像郡誌復刻版出る

動 "をぜひ進めて行きたい。 るが、これによってお互の連帯感 に私の懸案ではあるが、"一声運 が失われてはならない。そのため が開発され新興団地が続出してい 又、当宗像も他にもれず、山地 方史研究者の間で再刊を望む声が 強かっただけに、復刻版刊行は大 ので全三巻、各巻七百ページ。地 年ぶりの再刊。写真製版によるも た。昭和六年の初版以来、約四十 がこの程復刻版として刊行され 学研究室や各界の間で喜ばれて

地方史、人物史。中巻は当大社を 中心にした年中行事や各種文献。 いる。 おもな内容は上巻が神社、寺院、

を賜りぬ。 かくて菅公

給び、褒笠

ヲ陵キテ、此浦ニ着ク。初メ三神 篝火を焼て、釣を垂るもの有。供 石アリ。 之ヲ 持 チ 帰リ社ニ祭レ | 夫火をまいらせける。 其志を感し ノ舟上二頭レ給ヒシ跡ニ、三留ノ 奉の人々其舟に火を乞ければ、 シカ、忽チ身モ自由ニナリ、波濤一て、御船の篝火消ぬ、此時洋中に

給ひし後、 神とならせ 天満宮と崇 立、海古守 て、社を を神惯とし 感謝し、賜 漁夫神恩を

敬せるとぞ

親と子の断絶をなくすためにる。家康、信長、秀吉の武将の 泣かづば泣くまでまとう ほとときす

支店が取扱っている。 一万五千円、名著出版(東京) 宗像郡内では金文堂宗像

便り 宗 像 大社 奨学 金 17 感 謝 し 7

当大社に寄せられた礼状の中、二通を御紹介したい。 昭和四十四年度奨学金受給生が此の度高校を卒業し、各志望大学へ巣立っていった。

ンドウの傾斜をクーペより起こ ローバイガス還元装置、スバル たと思われる一この車種にはFF1に採用して を改め、電動ファン付シングル 策としては気化器、吸入管の温水 予熱方式、アイドルリシッターブ ラジエーターとしている。公害対 0 0 0 rpmと高性能である。 いたデュアル方式のラジエーター 最大トルク10・5 14/4

宗像郡玄海町 池田 柳野

をお願いし、貴神社の奨学生として受けた御恩を忘れず、より 御蔭様で、この三月一日、宗像高校を卒業し、志望校の北九州 貴神社の奨学生として、宗像高校在学の三年間、私の有意義な も郷土宗像の後輩諸君の影の支援者となって御尽力下さること であったことによるところ大であると思います。どうか、今後 大学にも合格することができました。これも、貴神社の奨学生 高校生活の支えとなって戴き深く感謝致して居ります。 層充実した大学生活を送る覚悟で居ります。本当に有難う御

井 土 保

良

宗像大社様

これも貴神社の御援助のおか 定致しました。 進学の方も看護学院の方へ決 事卒業いたしました。 めいろいろとお世話になりま 私の在学中には奨学金をはじ したが、三月一日をもって無

かたがたお知らせまで。敬具 げでございます。まずは御礼 宗像町城ケ谷 亩 美津恵

復 興 期 成 会 0 あ ゆ 3

(三月号よりつづく)

(24)

言 沖ノ島学術調査準備のため、祢宜宇都宮及び出光美術館、 出光興産、 鹿島

建設

両株式会社より

選出の

一行十名

渡島し

七日離島

す。

昭和四十四年

四月

吾

八日 沖ノ島学術調査団長出光泰亮隊長岡崎敬及び宗像神社、九州大学、出光美 十八日作業を終了、離島す。 術館、出光興産株式会社、鹿島建設株式会社より団員十八名渡島し、同二

六月二十 日 事完了す。 復興計画に伴っ辺津宮大鳥居前の用地四、五〇〇坪の埋立並に排水設備工

日 本年三月一日申請の辺津宮本殿、拝殿保存修理の国庫補助金交付決定の通

占月

二十三百 当社独身寮一棟を辺津宮本殿修理委員会事務所に流用のため拝殿脇に移建 知を受く。

八月 日 辺津宮本殿解体修理工事のため、仮遷座祭を執行す。当社復興期成会規則 し、八月一日より事務を開始す。 を改正し、会長に出光佐三再任、事務局長に内田澄選任せらる。

士一日 当社復興期成会現地事務局を出光興産株式会社福岡支店内に設け事務を開

十九日 二十日 復興期成会第一回評議員会を辺津宮において開催し、役員を選出す。 復興期成会現地事務局設置、ついで奉告祭を執行す。

会長

三十日 仮本殿に崛舎を建設この日工事完了す。 代理出光泰亮、事務局長内田澄、理事立石昇也各理事出席す。

九月 復興事業に伴う辺津宮表参道前用地六千余坪の買収終了す。

二十八日 沖ノ島学術調査団第一陣渡島し、ひきつづき十月八日第二陣渡島す。調査 隊長岡崎敬ほか隊員三十三名。

十月 本殿解体修理に伴っ屋根工事に着手す。

十月十三日 辺津宮本殿の解体修理工事に着手す。当社復興事業にともなつ給水工事に 沖ノ島学術調査終了団員離島す。

昭和四十五年 二月 十二日 復興別成会現地事務局を福岡より当社宝物館に移す。 本日より辺津宮本殿工事の立柱を行う。

四月二十五日 宗條神社復興事業に関する特定指定管附金の指定申請書を大蔵大臣宛提出

復與事業のうち緑地計画推進のため、境内植樹を始む。

八月二十八日附許可せらる。

五月

古 沖ノ島学術調査隊長岡崎敬以下七名及び報送関係者三名渡島し、学術調査 鹿島建設より選抜の一行十五名渡島し、祭祀遺跡の調査を開始す。 沖ノ島学術調査団長出光泰亮、他九州大学、当社、出光興産、出光美術館

沖ノ島学術調査終了関係員帰着す。 沖ノ島学術調査顧問三上次男他七名、渡島視察の後二十日離島す。

肯 九日 辺津宮正遷座祭並に復興事業竣工報告祭期日を昭和四十六年十一月十一日 と定め関係要務連絡のため宮司久保輝雄上京す。

二十七日 九州大学、当社、出光興産、同美術館、鹿島建設より選抜の沖ノ島学術調 祈願殿上棟式を挙行す。復興期成会長代理中野太平以下六十名参列す。

九月月

沖ノ島学術調査団副隊長小田富士雄以下十五名及び日本放送協会記者二名 査団先発隊員十一名渡島し、調査準備を開始す。

十月

十日日 沖ノ島学術調査視察のため、国学院大学客員教授大場磐雄ほか五名渡島し 渡島し、学術調査を開始す。

古 沖ノ島学術調査団隊長岡崎敬以下調査団員渡島す

即日及び十五日に分れ離島す。

沖ノ島学術調査終了団員帰着す

つから

N

合羽きて釣に行く夫暮れはやし

郷

有吉 春子

福

岡

麻生

かささぎの巣の露はなる枯木立

津屋崎

菱

花

宗

水仙の柄の長ながと寝かさるる

(4)

俳句作品集(三三) 宗像大社歌会

億多恨浅間山荘凍絵巻 東 久留米 篠田太郎坊 京 小浦

宗像に嫁のがり来も春なれや 吉 留

二人分釣銭で買ふ草の餅 福 丸 岡 野中 入江 和子 柳江

て戸

像

姑の忌にうからと喰みぬふきのと 女

の内側中心に鉄の丸棒を挿入した 長く伸びて上方に曲り、下唇は舌一る。これらの雲岡石窟の遺物は四 状に下方に垂れ屈折している。口 孔(径一cm)がありBには鉄の されたものである。前部の口は開一い。角は一角のものが多く、耳が 断片が詰っている。 上唇は鳥の嘴のごとく尖って

ある。 の差し込みの深さは一四・五一で らAは一・三mBは一・〇m た鉄釘の痕であることがわかる。 三㎝)があり、木棒の留金とし の横面に鉄鱗のついた孔(径〇・

あり、後方に歯形が連っている。 屈曲し、その前後に小牙各一本が 龍の牙は大きく口元より上方に

宗像神社沖津宮祭祀遺跡 昭和四十四年度調查報告

IV

主要遺物とその解説

る。いまこれらの遺物の中で主要 解説をこころみたい。 なものを選び、その性質について 物の種類は多種多様にわたってい

及び用途について些さか考察を試 跡の項で述べたように、出土の遺 五号•六号遗跡、正三位社前遗 みたいと思う。 組の皺を刻している。

湧泉 氏、店三彩については小山富士天 を進め後の機会に解説できると思 氏が精細な解説を寄せられたが、 金銅製龍頭については杉村勇造

一金銅製龍頭

秒以下の差を争いし雪競技

田

熊

安部

ゆき

ため渡島した松見守道氏は試作し 昭和四十四年四月、予備調査の た電波金属探知機 を携行したが、四

四·七cm、B型 〇cm、 B型一九 長さは A型二 洞の筒形となり、 製龍頭は内部が空 品を発見した。 岩陰で試験中に本 月四日五号遺跡の ・五 の が と は A型 この一対の金銅

も多少異なり 二つの型から鋳成 は短かくて屈囲しているものはな 長く突出ているものが特徴であ されたものであるから、これらの 暦四六〇年から五〇〇年頃に製作

弦月と天に送られ冬の旅

井

吉田ますみ

三㎝で装飾文様

円筒形部分の径は三・一㎝で木棒一ずれも上唇は長く鳥嘴状をなし、

口部の後方や下部は事状の彫りを一立博物館所蔵の法隆寺献納御物中 腹部はいわゆる蛇腹で一三一に、六朝時代の遺品と伝承されて

短い。一角で眼窩の上線は富士山 龍頭となり、その口唇は鳥嘴形を われている龍頭水瓶もあり、その している。また七世紀の製作とい きた鍵斗があり、この鍵斗の柄は 上唇は上に捲いて屈曲し、下唇は

この金銅製(筒形)龍頭の時代 頃の様式であると想定されるので 今回出土の金銅製配頭は六世紀中 以上の諸遺物を比較してみると

(1)龍の様式 龍の様式は時代によって変化す

その他の遺物については逐次研究 頭部の口は鰐の前唇のごとく先端 遺物に見ることができるが、その ある。 って龍画を描いたという記録が 憶之等の画人は道教の 興隆によ 間(七二三√七四一)、後者は明 芸術を例にとっただけでも、君の ちから日本民族のあり方を聞かな は上下唇とも凹起しているものが 時代になると
・
になると
・
には
石刻
・
瓦解等
の る。殷・周時代はさて置いて、漢 多い。魏・晋時代には参考とすべ き崩頭の遺品はないが、東晋の顧

北魏時代の山西省大同の雲岡石窟 には仏麓・石柱または天井などに



長く上万に屈曲しているが、下唇

また後部の円筒形部分に後端か れる。 山石窟群の中で、東魏時代(五三 龍頭はその時代の一様式と考えら 四し五五〇)の石窟と考えられて しかるに山四省太原に近い天龍

などは今回出土の金銅製記頭にき 下唇も鳥嘴仏で下方に屈曲し、口 籠の 両側に垂れ下がる 記頭はい いる第二窟の東壁・西壁にある仏 辺の眼窩や後方の羽状の彫、 日本書記』巻一九の項には

わめて類似している。 これにつぐ遺品としては東京国 五色幡三竿、

出光佐三一問一答シーリズ

67)

鉄片は鉄鈎の残痕であることが了 「はた盲金腿與、御錦結紋、及綾 ているものが掘りだされているに れ、「大唐六典」巻一七の項には を飾るものであり、龍頭の口部の の記事がある「前者は唐の開元年」て地上に保存されておる。美術、 帯垂鈴」の記事があり、『大明曹 によって金銅製龍頭は旗類の竿頭 頭を用いることが古代から行なわ 中国では旗喊類の竿頭に金銅龍 (2)金到製服以の用途 解される。

に倭の難升米に黄はた は景初六年(二四五) 側の文献を見ると、耶 飾りしとて考え、中国 馬台国の記事の出所で これを仮に旗首類の

様式が相違しているし、また節がを持っているように思います。 かも知れないが、この時代の龍は 一対であるとは考えられない。

八月、天皇遣大将軍大伴連狭 尽

得珍宝·跳路·七織帳·鉄屋、還 手彦、領兵数力、伐于高魔、狭手 彦乃用自済計、打破高麗、其王職 墙而逃、狭手彦隊乗勝以入宮、 来、以七織帳、奉献於天皇、以甲 二領·允飾刀三口·銅鏤鐘三口·

を賜わる記事があり、

〇)の滅亡後わずか | 二年後であ た。国に帰りましても、うけたま 旗畷の一種である「節」を贈ったらいたい。したがって、日本人は 督倭・新維・任那・加維・秦韓・ 皇室のあり万は、平和福祉のあり ところが、東魏(五三四~五五)うけたまわり大変感銘を受けまし 世界の平和と福祉に貢献する責任

でおります。たまたまこのインタ 存じます。ありがとうございまし引であった。 で最高の感銘を受け、しあわせに 式接見でしたが、いままでのうち ヴューは、日本における最後の公

ました。日本人、日本民族をよく約なしに取引を一年以上つづけた

つから

った。けれども岩のところでは、 それに対して私は「昔は先生だ

節等、挑竿銅龍頭、倶以鉄 詩奶 」 れておる。国体と量室の刀によっ ところへ石 翼団体が押しかけてき)に編纂された。これらの 記事 に来て日本の 国体に 抱かれて発 「ぞ」といって追い帰してやった。の弘治年間(一四八八~一五○五)ところでは育たずにほろび、日本 ければならん ほど バカじやない 典】巻一八二には「凡艦・はた・ 本にきたものは、ちゃんと保存さ す。取引をはじめたときに、私の ば、日本がなかったならば、君の ところでは美術も芸術も、全部な すぎないじゃないか。ところが日 ほろびている。残っているのは皇 に、大炎密接な関係があることを ていて、お互いに信頼しあってい が代わるたびにみな破壊され、 帝か何かの地下の墓の中にはいっ とえば、美術品を見ても、征服者 すべてのものがほろびておる。たしけたまわって大変助けになりまししけてきました。アメリカとの取引

ある『魏志倭人伝』に一ものがたくざんある。私は日本に 品でも、ペルシァあたりの美術品 くなっているのじゃないか」とい といっているんです。支那の美術 残っているものは血が通っている が、そこには世界の地上にあった ったら、それで片づいたんです。 私の会社には美術館があります

将軍に任じているので、あるいは「して、世界の平和の基礎としても」に日本人に似ている」と。それが らく一方的に日本●韓国の都督大」す。このあり万をよく世界が研究 直で、純朴であり、その点、非常 慕韓六国諸軍事・安東大将軍」と

方であり、その中心であるという

った。「私は昔からロシア人とは いうように、わが天星に対しおそことがおわかりになると思いま、関係が深かったが、ロシア人は正 バウマン いろいろとお話を は外国会社と取引したうちでも、

る欽明天皇の二三(五六二)の『わった話を人びとに伝えるつもり 助けられつつしてきました。こち もらいたいと念じます。 うに、この八年間は実に立派な取 らが困ったときにはソ連のほうが また、こういうことが想像つき

理解していただいてありがとうご | ことがあります。それは、ソ連側 出光 私もありがとうござい。ますか。ソ連と私のところでは契 が保険か何かのことでひっかかっ

れていたら」という本を熟読し

ておられたので、会長の考えを 会長の『マルクスが日本に生ま

に石鹼をつけてこするというよう ら躰をこすっている。それも日に

三回も水浴しているので殆んど躰|をしたあと水を使うことでは印度

junubという。穢らわしいこと

ようと努力しましたが、お話をう
くれはそれとしてずっと取引を続 バゥマン 私もそれを理解し一て、調印できなかったんですが、

ましたが、そのとさ私は、「お前た」イバコフさんが、干菜の製油所に 引をはじめてから九年目になりま ご参考までにお聞きください。 私のところが、ソ連と石油の取 はじめ、ソ連からは石油公団の 出光私の会社とソ連との間

> 黄金の奴隷たるなかれ」と言っ たが、出光も学生時代大阪の

金持のあり方に反感をもち、 家階級の搾取に反対して出発し

して対立闘争する思想的土壌の

て出発している。

ところから出発しながら、階級 がってマルクスは、出光と同じ 上に育まれた民族である。した にはじまり、本来、物を中心と 我欲・利己・征服・搾取の祖先

たものと考えられる。 闘争の道を歩まざるをえなかっ

一方、日本民族は無欲・無私

へ到達点> マルクスは搾

ったときに私はこついうことをい 向こつに非常な感激を与えたらし いんです。そして、取引をはじめ

| て丸八年になるが、その間の取引 | くの人に伝えようと思っておりま にはこちらが助けてやるというかが、さらにいっそつの貢献を別待 |助けてくれる。ソ連が困ったとき | 貢献をしておられると思います がないのみでなく、両方が助けつくらかでもお役に立つようにして 実に誇るべきものです。トラブル しております。 受けた大きな感銘を、帰国して多 出光日本が世界の平和にい バウマンすでにもう大きな

汪 (文責・出光與進社長室)

いない。暇な時は、下の方を覗い

とか、その通が話していた。サロ

バウマン氏は、前もって出光

サロンが濡れると、サロンの上かしを、マンデー・ジュヌブMandi

てみたりしている。水をかぶって一姿を見かける。コイトス後の水浴

い、大災におもしろいお話です ね。(笑) くらいにソ連人は日本人とよく似 ではそんなことは出来ない、それ バウマン信じられないくら

くってきたが、今後ともそれを目 きて、いっしょに飯を食ったり話 す。両方の中心を流れているもの その結果、石油の取引が伸びるか 標としてゆきましょう。そして、 ということを、ソ連と出光とでつ 番先に私があいさつしたことは、 をしたことがある。そのとき、 きまることである」といったんで どうかは、その時の事情によって はこういうふうにしてできるんだ である。この八年間に、日ソ親善 の親善の形をあらわすことが目標 「ソ連との取引は石油の取引その ものが目的ではない。日ソ両国民 出光この間、ソ連の副首相が

く助けあって、その団結した力 社会、人間が中心となって仲よ を尊重して、人間が奴隷でない 標としたが、出光も人間の尊厳 活できる社会をつくることを目 取のない、人間が人間らしく生

体の平和・福祉の道をつくって

して階級にとらわれず、民族全 ら愛と和のあり方を教わり、そ の祖先にまじって、その祖先か

て、日本人はこういうものである ということをよく理解させてもら は契約ではない。 ものを進むことを期待しておりま いたい。私は今日の会談が大きな だから、チェコも共産圏を通じ

パウマン 私は客んで、本日 ンとは日本の腰巻の両端を縫台わ でも、サロンのままである。サロ 河に浸る時でも开戸水をかぶる時 南万の女の水浴の仕万であるが 宗像藪庵先生百話 マ ン 方 南

デ つづき

は必ず水浴する。彼等は好んで昼

け)の音が絶えないという。

宗 太 郎

華かなり

坊 鹼をつけてそのまま、すすがない おろして、中の濡れたサロンはぽ しいサロンを頭からかぶり、下に ルを持っているがそれは前を隠す 涼しくなるからである。男はタオ たような固さに乾くからである。 で干す。これはちょうど棚をつけ とりと落す。落したサロンは石 は永く、なかなか破れない。

と水浴をする。殊にコイトスの後 得した健康法である。昼寝が終る として十二時から四時頃まで昼寝 が蒸発するとき躰から熱を奪って | 回、食後は十二回、コイトスのあ終についている水は拭かない。水 | 剥ぐこと四回、大便のあと は 八 なことはない。水浴が終ると、新 をする。これは彼等が永い間に体 ためである。だからタオルの寿命は、あちらでもこちらでも十八回 話は落ちるが、ネシア人は習慣 るが、このほか、応接多忙でみず もうがいをしていたなんておかし る。未だ結婚してない者が十六回 のうがいの音で賑やかなものとな る。こうなると昼寝の時間や夜半 とは十六回を以って常規としてい 場合、たとえば小便した後は口を お、彼等自身から不浄をきたした ら十回の水浴は珍しくない。な たす者にあっては、一日に三回か からその身体、衣服等の不浄を米 とでロカールを洗う金属性の水受 いの音の代りにビデ Bidet(あ な現象が起る。フランスではうが

い。この筒の直径は、主人と二人」ば、そうでもしなければ、刻がた せて筒にした物と思えばよろししよつにみえるが、四時間もあれ ンの下にはバンティも何もはいて一いと窓から覗くと、よくジッチェ 入れるだけの大きさになっている一たないのであろう。われわれが時 ンデ・ラーゲで時をつぶしている 折り横路を通ったりして、ひょ 寝の時間にコイトスを実行してる る。この中でとくに神聖とされて いるのはガンジス河である。ヒン と消滅すると信じている。このた 水と称する河水又は貯水に浴びる め聖なる河や貯水があちこちにあ 印度では人間の犯した罪は、

で平和に暮らす社会を目指して 2 ところが、両者がその きた。われわれは日本人として 生まれ、日本人として育ち、こ

うな基礎から出ている。 れてマルクスと同じように育っ 命とか言っているのも、このよ 日本人にかえれとか 世界的使 い。出光が今、出光の経営は日 本人の経営であると言いつつ、 の和の道を歩いているにすぎな 4 もし出光が西欧に 生ま

ような道を歩いたかもしれぬと ったならば、また、出光と同じ て、同じ学校へ行ったりしてお 出光と同じような育ち方をし に、物を中心として対立闘争す にマルクスが日本に生まれて、 る道を歩いたかもしれぬ。反対 たならば、マルクスと同じよう

じである。

ルクスと出光は正反対の道を歩

3 それならどうして、

かせられたのか。西欧の民族は

/出発点/マルクスは資本

出発点も理想とする到達点も同

1マルクスと出光は

その

まれていたら」の要旨

助・和の道を歩かせられた。 光は人類愛の上に立った互譲互 マルクスは階級的対立闘争の道 れた道は全然正反対であった。

「マルクスが日本に生

を歩かせられたのに対して、

がきの一部を抜粋、引用してこ いない方のために、同書のはし

の対談の補足資料とします。

なわれました。

ここには、この本を読まれて

理想へ到達するために歩かせら

めてなごやかな雰囲気の中で行

非常によく理解され、対談は極

つから

